

EL CANTABRICO

DIARIO DE LA MAÑANA

Santander.—Año IX.—Número 2.904

Director: DON JOSÉ ESTRADA

Lunes 4 de mayo de 1903

Lo del día

FOR TELEGRAFO

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 3—10'30.

Los republicanos

Anoche en el círculo federal se trató de verificar un mitin con objeto de pedir la libertad de un detenido llamado Moriones.

Al empezar el mitin uno de los oradores dijo que, según el señor Salmerón, se podía vitorear a la República.

El delegado de la autoridad ordenó que se suspendiera el mitin, y aunque con algunas protestas los reunidos accedieron a suspender la reunión.

Después se formó una manifestación que fue disuelta enseguida.

Una denuncia

Algunos periódicos de la mañana denunciaron haber sido martirizada una mujer que se estuvo anoche en la vía pública acusada de gritar viva la República.

La detenida niega que sea cierto el hecho, pero sí que se la ha martirizado, y que en la delegación no se la permitió ir a la Casa de Socorro para curarse de las heridas que le causaron los agentes del Gobernador.

Por último ha sido llevada al Hospital, dejando abandonados en su casa a dos hijos.

RICARDO.

Colaboración de EL CANTABRICO

Cuenteclillos y anécdotas

VII

El parecer del sacristán

Jacinto, el sacristán de San Pedro, en L., que era mozo simpático, servicial y listo como una ardilla, hizo famosas algunas de sus ocurrencias, nada más que por interpretar y cumplir al pie de la letra, rigurosamente, lo que se le decía o mandaba.

Ya fuese por efecto de su carácter bromista y un tanto socarrón, ó que naturalmente tuviera el aquel modo de discurrir, no entienda, ó finga no entender, de modismos, metáforas y giros de doble sentido. Cuando se le decía, por ejemplo: «Vete volando a casa del coadjutor...» se estaba quieto, alegando que no tenía facultades para el vuelo; no concedía que una persona, por incomodada que estuviese, pudiera coger el cielo con las manos, ni que en poco tiempo se dijera millones de improperios dos comadres, ni que fuera posible montar a caballo en una yegua, etc.

El cura de aquella parroquia contaba lo siguiente:

Una mañana, recién admitido Jacinto en calidad de sacristán, díjole el cura a la hora de la misa:

—Ve avisando con la campana que voy a oficiar, y no des el tercer toque hasta que a tí te parezca que hay ya bastante gente.

Mientras el párroco cambiaba en la sacristía sus hábitos de calle por las vestiduras propias de la sagrada ceremonia, oyó el primero y segundo toque, y no bien acabó de vestirse hizo oír la campana el tercero y último.

Salíó a la iglesia el buen padre cura, llevando el cáliz y demás objetos del culto, y contra lo que había prevenido á Jacinto observó, con el natural disgusto, que el templo estaba casi desierto; sólo se veían dos mujeres arrodilladas muy devotamente ante el altar. Juzgando el señor cura que no sería discreto ni conveniente volverse por donde había venido, vióse obligado a celebrar el santo sacrificio sin más público que el referido y alguna que otra persona que llegó a punto del *te, missa est*.

En cuanto regresó á la sacristía encaráse con el sacristán, y refiriéndole el caso le dijo:

—¿Es ese el modo de obedecerme?

—He cumplido estrictamente sus órdenes—contestó Jacinto.

—Vamos, sacristán, á ver por donde sales. ¿Qué te encargué antes de oficiar?

—Que diera el tercer toque cuando á mí me pareciese que había bastante gente.

—¿Y me sí, señor, como si la iglesia estuviese llena; porque aquellas dos mujeres eran mi novia y su madre.

VIII

Rabelais, reglida

Como de nuestro Quvedo, cuéntase del famoso Rabelais infinidad de historietas, pasos cómicos y anécdotas, auténticas ó no, pero algunas muy curiosas. La siguiente, entre las más extravagantes, ha servido de argumento para escribir el *vau-deville*, que con el título de *Un cuarto de hora de Rabelais*, se estrenó en París hace más de medio siglo.

Estando en Roma, y á causa de una de las calaveradas que hizo el ingenioso autor de la vida de *Gargantua* y de su hijo *Pantagruel*, vióse obligado á salir sin demora de la corte Pontificia, internándose en Francia sin más ropa que la puesta, de seglar y con piquísimo dinero en el bolsillo. Era su propósito ir á París, mas al llegar á Lion hallóse sin una sola moneda.

No le impidió esto alojarse en una buena hostería y pedir con muchos humos el mejor cuarto que hubiera disponible.

Ya solo, se puso á meditar sobre su difícil situación, y el resultado de aquellas meditaciones fue sacar el convencimiento de que tenía forzadamente que ingeniar para conseguir: Primero, que no le exigiesen el precio del hospedaje; segundo, que le llevaran á París en coche; tercero, que atendieran á su seguridad personal contra los malhechores que topase por el camino; y cuarto, que se le diese de comer durante el viaje.

Todo ello constituía un problema de bien difícil.

falleciendo uno en el camino y otro al anocheecer. Se esperan más heridos.

El señor Uria ha participado á Maura que si hubiera sabido que se llegaría á extremos tan graves para quitarle el acta, la hubiera renunciado antes que sacrificar tantas vidas.

Con retraso de más de un día ha llegado *El Imparcial* con los telegramas detallando la triste jornada de Irujo.

En las alturas han fallecido dos más y otro en el hospital. Hasta ahora son once los muertos y quedan tres más gravísimos.

Casi todos los muertos son campesinos, que dujen numerosa familia.

Uno de los heridos gravísimos tiene 25 años é hizo cuatro campañas en Filipinas.

Los Ayuntamientos del distrito proyectan una gran manifestación de protesta.

Se comenta que se haya retirado la bandera que ondeaba á media asta en el Ayuntamiento.

La escalinata donde fueron muertos los campesinos se cubrió con crepeoles al paso del entierro de las víctimas.

Hay diez detenidos. Una casa de vecindad, frente al Ayuntamiento, ostenta 19 balazos y algunas balas penetraron dentro, destruyendo los muebles.

Los Ayuntamientos de los distritos se proponen dimitir y proyectan celebrar una manifestación típica asturiana con objeto de protestar de los sucesos.

En Jumilla

Dicen de Murcia que en Jumilla sigue la tranquilidad. Fallecieron dos heridos más.

El origen de los sucesos ha sido el haberse protestado por el pueblo contra el arriendo de montes comunales, en cuyo asunto interviene mucho el caciquismo.

El Alcalde ha resignado el mando en la autoridad militar.

Es imposible conocer el número de heridos. La benemérita patrulla por las calles.

Hay cinco guardias heridos de los siete que resistieron el motín.

También hay muchos heridos graves que permanecieron cuatro horas tirados en las calles.

Ahora se dice que el origen de los sucesos fue la falta de trabajo de los obreros.

En Barcelona

Dicen de Barcelona que en Olot, con motivo de darse una serenata á un diputado catalanista, se alteró el orden anoche.

Fue apedreada la casa del diputado y se suspendió la serenata.

Las turbas recorrieron las calles y apedraron el centro católico, así como las casas habitadas por reaccionarios.

En Ferrol

En Ferrol, varios grupos de obreros que paseaban por las inmediaciones de la ciudad con motivo del paro general, se acometieron á palos y puñaladas, resultando un herido grave.

Otro motín

De Barcelona dicen que los vendedores de hortalizas armaron un motín por haberles aumentado los derechos de consumo.

Los amotinados destruyeron los puestos.

En Rusia

De Rusia telegrafan que á causa de los recientes desórdenes han sido asesinados 37 judíos y hay otros 62 gravísimos.

El Rey Eduardo

Dicen de París que Mr. Loubet y el Rey Eduardo asistieron á una revista militar en Vincennes.

Después se celebró una recepción en el Ayuntamiento y el Rey contestó á los discursos, expresando su satisfacción por verse huésped de una ciudad á la que amaba.

En el trayecto recorrido, el genito le vitoreó. Se celebró un almuerzo privado en la embajada inglesa.

Después asistieron á las carreras de caballos que se celebraban en Longchamps, en que se corrió el premio de la copa de oro regalada por el Rey Eduardo.

El premio lo ganó el caballo *Zar*.

En el teatro de la Opera se celebró una función de gala en honor del monarca inglés, que resultó brillante.

De Marruecos

De Tánger dicen que marcharon 1.500 hombres en socorro de Arzila.

En las cercanías de Tánger ha sido robado el peatón alemán y los demás correos que salieron de la ciudad se vieron obligados á regresar.

Témese que las kábitas se nieguen á unirse á las fuerzas del Sultán.

En el caso de que fracasara el envío de tropas las legaciones extranjeras adoptarían hoy medidas energéticas para devolver la tranquilidad.

RIOA BDO.

NOTAS HIGIENICAS

La mortalidad anual en Santander

Doloroso es decirlo, pero preciso es también confesarlo: la ciudad de Santander figura en la última estadística, que corresponde al año 1902, publicada por la Dirección General de Sanidad, como una de las poblaciones menos sanas de España; de las 49 capitales de España ocupa Santander por su mortalidad anual el número 32, es decir, 34,77 muertos al año por cada 1.000 habitantes; mientras que Las Palmas, en Canarias, tienen el primer lugar, con 18,64 por 1.000; el segundo Palma de Mallorca, con 21,39; el tercero *Tarragona*, con 24,55, y el cuarto *San Sebastián*, con 25,74; las poblaciones más insanas de España son, al decir de la Estadística, *Zamora*, que ocupa el número 48, con 51,56 por 1.000, y *Murcia*, que tiene el honor de ser la ciudad que en España brilla en el último lugar del cuadro demográfico como población higiénica.

No es vergonzoso que teniendo Santander las mejores condiciones naturales para ser una de las poblaciones más higiénicas de España, tenga una mortalidad tan grande? Y no hay que decir, como he oído á muchas personas, cuando me lamentaba de la mortalidad que había en Santander, que ésta aparece mayor de lo que en realidad era, porque muchos de los que morían eran soldados y gentes que venían muy enfermas de Cuba al Hospital; en el año 1902 no se yo que continuaran viniendo á Santander los soldados enfermos que hace tres años venían, y sin embargo, la mortalidad en esta población en vez de disminuir ha aumentado; por otro lado, en condiciones iguales se halla *Cádiz* y esta población ha tenido 32,77 por 1.000, ocupan lo el número 23 de la estadística, y *Barcelona*, que tiene el séptimo lugar, con 27,17 por 1.000; ya se yo que muchos, por un mal entendido patriotismo, me censurarán por publicar estos datos, sin tener en cuenta que precisamente está el mal en cerrar los ojos y no querer verlo; el mayor mal de un pueblo es el no querer convenirse de que sus condiciones higiénicas no son buenas; más valía que esas personas interpusieran su influencia á fin de hacer que Santander fuera la ciudad más higiénica de España.

Es necesario que todas las gentes se penetren de la necesidad de higienizar la población; es preciso seguir el ejemplo que nos da San Sebastián, cuyo Municipio, á pesar de haber sufrido una epidemia la población durante el verano último, ha conseguido que la mortalidad descienda de tal modo, que hoy ocupa el cuarto lugar y dentro de un año ó dos esperan ocupar el primero en el cuadro demográfico.

Nada difícil es obtener esto en Santander: la abundancia de aguas de que está dotada y la posición declive que ocupa facilitan extraordinaria-

DOÑA ANGELA CRESPO SARA

Viuda de Valero

Ha fallecido el día 3 de mayo de 1903, á las once de la mañana

A LOS 47 AÑOS DE EDAD

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

O. E. D.

Su desconsolado hijo don Pedro; hija política doña Isabel Agenjo; hija adoptiva Josefa Carral; sus hermanos (ausentes) y demás parientes,

SUPPLICAN á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar hoy, 4 de mayo, á las doce de la mañana, por cuyo favor vivirán eternamente agradecidos.

El duelo se reúne en la casa mortuoria, Calzadas Altas, 31 y 33, y se despide en el sitio de costumbre. La misa del alma, á las siete de la mañana, en Concepción.

Santander 4 de mayo de 1903.

misión de la fiebre amarilla en el hombre

por la picadura de la hembra de un mosquito nocturno que previamente haya picado á un enfermo: esto es, descubrieron que sólo por la inculcación del virus viene el contagio.

La comisión americana enviada por el Gobierno de los Estados Unidos para estudiar el medio de extinguir la fiebre amarilla, recogió los datos de los señores Finlay y Delgado, comprobó su exactitud por nuevas experiencias y entonces las autoridades de la Isla declararon la guerra al mosquito, que dió por resultado la casi extinción de aquel azote, pregonándose así á los cuatro vientos que hasta quien averiguase la causa de la transmisión de la fiebre y el medio de evitarla y de este modo, una vez más, el genio sajón arrebataba sus más legítimas glorias al genio latino.

En lo que los americanos aventajaron á los españoles en este caso concreto, fué en prestar decidido apoyo á la comisión médica y dar completo crédito á sus afirmaciones: «Está comprobado, dijeron, que es el mosquito la causa de la propagación del vómito? pues guerra sin cuartel á tan pernicioso insecto».

En cambio, las autoridades españolas nada hicieron y nada hubieran hecho jamás, por años que hubiese durado nuestra dominación en Cuba, á pesar de tantos informes recibir pudieran de los más sabios médicos de nuestras facultades.

Ha sucedido en esto como en la construcción del ferrocarril Central cubano: años y más años transcurrieron, con los proyectos ultimados, sin sentar un solo rail de la línea, y antes de los cuatro de emanciparse la isla de nuestra soberanía la locomotora recorría, orgu losa de ser representante del progreso, la distancia que media entre la moderna y la antigua capital de la Perla de las Antillas; de donde la España oficial se muestra siempre á menor altura y con menos valía que esa otra España compuesta de todos los que no perdonan ocasión ni momento de estudiar y ponerse en condiciones de que nuestra patria compita con las naciones más adelantadas.

La Comisión organizadora, queriendo dar facilidades á los ganaderos é industriales, ha suprimido el pago de todo impuesto, y rifará entre los ganaderos que concurrán, varios objetos agrícolas.

PASOS LITERARIOS

SONETO

No te quites, mujer, el blanco velo que tu tez acaricia con su encaje; ¡si se mira al través de albo celaje más puro y más azul parece el cielo!

Deja lucir sobre tu rubio pelo la capota de rosa y de plumaje y á tu cuerpo ceñido el rico traje y el amplio abrigo azul de terciopelo.

La perla en el estuche es más hermosa que en el mar, y en el búcaro la rosa más bella que en el tallo en que florece; y por índole extraña, que me humilla, yo no adoro la cumbre, si no brilla, y adoro el lodazal, si resplandece.

Arturo Reyes.

Noticias telegráficas

He aquí un extracto de las noticias telegráficas recibidas en la madrugada de ayer y que no pudimos insertar en la edición última:

En Irujo

Comunican de Oviedo que llegaron 12 heridos,

LA NIÑA
FELISA BARROS GÓMEZ
Falleció el día 3 de mayo de 1903, á las doce de la madrugada, á los doce años de edad.
Sus desconsolados padres Félix y Antonia, hermanos, tíos, primos y demás parientes.
Suplican á sus amigos se sirvan asistir á la conducción del cadáver á las doce de la mañana de hoy, desde la casa mortuoria, calle Alta, 7, al sitio de costumbre, por cuyo favor les vivirán eternamente agradecidos.
Santander 4 de mayo de 1902.

Carlos M^c Conachy
DENTISTA
MUELLE, NÚMERO 84, 2.^a DERECHA
PERMANECERÁ HASTA EL 15 DE MAYO

FERIA DE SAN GREGORIO
EN PUENTE DE SAN MIGUEL
(AYUNTAMIENTO DE REOCIN)
EN LOS DÍAS 9, 10 Y 11 DE MAYO
Esta feria, inaugurada hace tres años en el pintoresco pueblo de Puente de San Miguel, promete ser importantísima este año.
La Comisión organizadora, queriendo dar facilidades á los ganaderos é industriales, ha suprimido el pago de todo impuesto, y rifará entre los ganaderos que concurrán, varios objetos agrícolas.

Una reivindicación más

El Congreso Médico de Madrid ha clausurado ya sus sesiones. Para fortuna nuestra, no ha quedado España á tan bajo nivel como se temía, dadas las vacilaciones con que se decidió la celebración de tan científica Asamblea. Pero, en honor á la verdad, hay que decir que es la España oficial á la que nos referimos: España, como estado, como entidad jurídica á cuyo amparo y protección habría de reunirse el Congreso; porque en lo que se refiere á la España científica, á la que trabaja y estudia, á la que sigue el movimiento de los grandes centros del saber, esa ha respondido dignamente al deseo nacional y á la cultura de su tiempo, y ha podido sin desdoro, antes con honra, alternar con las notabilidades médicas extranjeras que nos han visitado, quienes no han regateado elogios para nuestros hombres é instituciones que los han merecido.

Pero una de las notas más salientes de la reunión en Madrid de médicos de todas las naciones del mundo, ha sido la reivindicación para españoles y cubanos ante tan egregio concurso, de la prioridad del descubrimiento de las causas de propagación de la fiebre amarilla y, por tanto, del medio de extinguir tan terrible azote de las islas del Golfo Mejicano.

Hasta ahora, aquella prioridad se ha venido atribuyendo á los yanquis: pero muchos años antes, desde 1881, el médico cubano señor Finlay y el español señor Delgado, venían practicando observaciones y experiencias, comprobando la tras-

el resolución, pero la feliz inventiva de que más adelante fuese jemplar cura parroco de Meudon, y murió cristianamente arrepentido de sus culpas...

Decidido, pues, a poner por obra su proyecto, llamó al hostalero y díjole que necesitaba tener a sus órdenes un muchacho que supiera leer y escribir...

Terminada aquella faena, llevó al amanuense a una rinconera, y le dijo que acabas de escribir, porque peligraría mi cabeza... y la tuya.

Tan cuidadosamente guardó el secreto el cómputo de aquel proyectado regimiento, que media hora después llegaba a oídos del preboste, el cual se presentó inmediatamente en la hostería...

Interrogó a Rabelsis, y como éste contestase con evasivas y contradicciones, lo redujo a prisión y lo envió a París con una buena escolta.

Dijo allí su nombre Francisco Rabelsis, solicitó y obtuvo del Rey una audiencia, y enterado Su Majestad del ardor que había empleado su amigo para viajar y comer a expensas del real tesoro...

Esta aventura fue el regisijado tema de la Corte durante muchos días.

Ramiro Blanco.

DE PROVINCIAS

POR TELEGRAMA

DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL

Madrid 3-10-30.

Armiñán-Cubells.—Otras noticias

Ha llegado a Valencia el señor Saint Aubin, con objeto de intervenir en el lance pendiente entre el capitán del puerto de Denia...

El señor Cubells ha teleografiado al Herald de Madrid protestando de que se le calumnia cuando tiene pendiente una cuestión que impone moderación y reserva al adversario.

De Denia dicen que ha llegado a aquella población el abogado fiscal de la Audiencia de Alicante...

Han sido detenidos varios conocidos conservadores por suponerseles investigadores del incendio.

Continúan en la cárcel Antonio Villalta y Antonio Mahigos, defendidos ayer.

Los huertanos de Barcelona De Barcelona dicen que esta tarde se ha verificado en Hospitalet una reunión de huertanos...

Más de Barcelona Comunican de Barcelona que la jornada de hoy domingo amenaza ser accidentada.

Habrán mitin de carpinteros huelguistas y otras muchas reuniones de elementos revolucionarios.

Las sociedades radicales de la capital han publicado alocuciones recomendando a sus afiliados que asistían mañana a la Plaza de Toros...

Velada necrológica También dicen de Barcelona que en el Ateneo de aquella capital se ha celebrado anoche una brillante velada necrológica a la memoria del doctor Robert.

LAS CIGARRERAS

Volvió ayer a visitarnos la comisión del taller número 3 de cigarreros superiores...

Su objeto era insistir en las manifestaciones que ayer hicieron en su escrito, pues parece que, al comentarse las razones por ellas expuestas...

Nos aseguraron que a poco que quieran sus compañeros examinar con calma la cuestión verán la certeza de lo dicho comprobándolo con las libretas...

Si se suprimiera el taller número 3—nos decían—ellos no ganarían más de esas pocas pesetas cada una al mes...

Creen que las obreras son todas compañeras, todas hermanas en el trabajo común...

Ayer tarde ocurrió un lamentable suceso, que afortunadamente no tuvo las graves consecuencias que en un principio se había temido.

El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una individuo que recibía huéspedes en su casa...

mos seguros de que sólo una equivocación de conceptos puede hacer que en la gran familia obrera haya divisiones y diferencias...

Como la noche anterior, muy poco después de recibida la primera comisión de obreros cigarreros, llegó la otra...

Venían a exponer razones contra lo consignado en el comunicado que ayer suscribieron...

En primer lugar nos manifestaron desear que concien que ellas no piden provechosos de perjuicio de terceras personas...

Que prueba de que el llamado tercer partido no tiene carácter oficial es que cuando a principio de véntee operarias...

Que, en el mucho tiempo que hace vienen haciendo su reclamación, todavía no se las ha presentado una sola prueba de que no tienen derecho...

Que, el perjuicio que sufren no es de cinco o seis pesetas mensuales, pues no se tiene en cuenta que además de que la labor ordinaria se pega menos...

Por la guardia municipal ha sido denunciada la planta baja de la casa número 3 de la calle de San Pedro...

Ayer fueron curados en este benéfico establecimiento: Paulino González, de 21 años...

De festejos Convocados por la comisión de Festejos, se reunieron ayer mañana en el Ayuntamiento algunos señores comerciantes...

Sin agua Por causa de haberse roto la tubería de conducción de aguas a esta ciudad...

Maraca para hoy Plemares: A las 8:27 mañana y 9:17 tarde.

Jira campeste Para celebrar el triunfo de los republicanos en las últimas elecciones de diputados a Cortes...

La función de anoche Con bastante buena entrada, sobre todo en las localidades altas...

Un herido Ayer tarde ocurrió un lamentable suceso, que afortunadamente no tuvo las graves consecuencias...

Viajeros En el vapor correo Aljón, XII llegó anteayer a esta capital don Antonio Basagoiti...

Publicaciones "Nuevo Mundo" Es muy interesante la información que acerca de las elecciones hace Nuevo Mundo...

El tifus Los enfermos de tifus del Hospital general han sido trasladados por disposición de la Dirección...

Par el Mundo... El número 4 de este portfolio está dedicado a don Antonio Basagoiti...

disputa que después de mutuos insultos terminó por darle el Pierrez al R. Arizguz un puñetazo.

En esto llegó el coche de don Ignacio Noreña, a quien se le pidió el favor de transportar al herido...

Después de ir en una camilla fué transportado al Hospital de San Rafael en estado relativamente satisfactorio.

En cuanto al agresor, enseguida se dio a la fuga fué perseguido por varias personas hasta cerca de Castro Caminos...

Sólo nos resta hacer constar que el rasgo del señor Noreña cediendo su coche, que quedó lleno de sangre, fue muy elusamente elogiado.



Riña

En el establecimiento titulado Las Doce, sito en la Alameda Primera, núm. 28...

Por la guardia municipal ha sido denunciada la planta baja de la casa número 3 de la calle de San Pedro...

Ayer fueron curados en este benéfico establecimiento: Paulino González, de 21 años...

De festejos Convocados por la comisión de Festejos, se reunieron ayer mañana en el Ayuntamiento...

Sin agua Por causa de haberse roto la tubería de conducción de aguas a esta ciudad...

Maraca para hoy Plemares: A las 8:27 mañana y 9:17 tarde.

Jira campeste Para celebrar el triunfo de los republicanos en las últimas elecciones de diputados a Cortes...

La función de anoche Con bastante buena entrada, sobre todo en las localidades altas...

Un herido Ayer tarde ocurrió un lamentable suceso, que afortunadamente no tuvo las graves consecuencias...

Viajeros En el vapor correo Aljón, XII llegó anteayer a esta capital don Antonio Basagoiti...

Publicaciones "Nuevo Mundo" Es muy interesante la información que acerca de las elecciones hace Nuevo Mundo...

El tifus Los enfermos de tifus del Hospital general han sido trasladados por disposición de la Dirección...

Par el Mundo... El número 4 de este portfolio está dedicado a don Antonio Basagoiti...

El señor Basagoiti fue presidente de la Junta patriótica española que se formó en la capital de aquella República durante la guerra de Cuba.

Por un músico de la banda municipal se nos ha entregado para el pobre Antonio Rey, dos pesetas...

También hemos recibido de la niña Amparo tres pesetas para el mismo pobre y su hijo, que se encuentran enfermos sin recursos.

En el pueblo de Riopanero (Polientes) detuvo el miércoles último la guardia civil a un sujeto llamado Adolfo Gómez...

Como presunta autora de haber dado muerte en la tarde del 26 de abril último, a una pollina propiedad del vecino Sr. Villar...

Han solicitado registros de minas: Don Santiago Martínez, 17 pertenencias de mineral de hierro...

Ha renunciado los registros Jobita y Eulalia don Juan Ch. Uriarte.

El señor Gobernador civil ha multado en 25 pesetas a una individuo por no dar parte a la inspección de vigilancia...

También ha multado en 75 pesetas a otra por faltar a la moral.

Movimiento demográfico del día 2 Nacimientos: varones, 1; hembras, 3. Defunciones: Manuela López, 14 años; Hospital. Matrimonios, 1.

Todo español está convencido que no hay dentífico que iguale en virtudes al popular Licor del Polo de Orive.

Don Marcelino Serna Hódora, vecino de Vioño (Piélagos) ha presentado en la Teoría de Hacienda una instancia solicitando la plaza de recaudador de la Hacienda...

Dicha solicitud fue ayer enviada a la Dirección general del Tesoro para su resolución.

Movimiento marítimo Buques entrados Vapor Niela, de Liverpool, con carga general.

Buques salidos Vapor Peñas Rocas, para Rotterdam, con mineral.

Prófugos Han sido declarados prófugos por el Ayuntamiento de Comillas los mozos José María Mier y Mier...

Contribuciones La cobranza del segundo trimestre de contribución, en el Ayuntamiento de Selaya...

Prófugos Han sido declarados prófugos por el Ayuntamiento de Comillas los mozos José María Mier y Mier...

Nuestro particular amigo don Manuel Sáinz de los Riereros ha sido nombrado corredor de comercio de Madrid.

Por hurto de una pollina a su vecina María Porseñera, ha sido detenida en San Vicente de la Barquera una mujer llamada Cesárea Sánchez.

Por el Alcalde de Camargo se ha solicitado de este Gobierno se le provea de tubos de lint para vacunar y revacunar al vecindario.

Telegramas detenidos De Pasajes.—José Gavia, mayor domo; Cabo S. Cleiro.

De Cardiff.—Alvarez; Gran Hotel. De Bilbao.—Gregorio Castrillejo; Fonda Ig-nacia.

De idem.—Idem idem; Hotel Europa. De Béjar.—Joaquin Freirez Vald; sin señal.

De idem.—Sergio Ferrer; Hotel Francisco; ausente.

Publicaciones "Nuevo Mundo" Es muy interesante la información que acerca de las elecciones hace Nuevo Mundo...

El tifus Los enfermos de tifus del Hospital general han sido trasladados por disposición de la Dirección...

Par el Mundo... El número 4 de este portfolio está dedicado a don Antonio Basagoiti...

Elche (Alicante) y presenta 15 hermosas vistas de lo más pintoresco de dicha población.

El arquitecto Lavin Casalle ha trasladado su habitación y estudio a la calle de Castañar Puerto Viejo, Hotel L.—Teléfono número 218.

Para academia, escuela o oficina, es el más pintoresco de dicha población.

"LA CRUZ ROJA"

Escena de bosque. En el fondo, formando cuadro plástico, una sección de la Cruz Roja en traje de campaña...

Amigos y compañeros: En la inmediata llanura, llenos de ardor y bravura...

Y, pagando agravios males, pronto esos hombres leales van su sangre a derramar.

Egoísmo malhadado y maldecidas pasiones a la lid los han lanzado...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Esos hombres aguerridos, que quedarán en la acción o muertos o mal heridos...

Ellos, cumpliendo un deber, triste y llorosa dejaron a aquella que les dio el ser...

Nunca a matar ni a morir! Allí debemos marchar nosotros...

Información

Se ha abierto una información para determinar con todo detalle los hechos que dieron lugar al apaleamiento de la mujer...

Guardia detenido

Ha sido detenido y preso un guardia de seguridad llamado Manuel Ojeros por maltratar a su amante Francisca Santos...

Periódicos denunciados

Han sido denunciados hoy los números de El Evangelio y El César. Lo que dice el Haralido. El Haralido publica un artículo diciendo...

Los detenidos.—Declaraciones.—pidiendo libertad.—Auto ratificado.

Han sido puestos en libertad dos de los detenidos anoche. Al Juzgado pasaron a declarar Torre y Ballester...

Lo que dice Uría

El señor Uría dice que las masas de Infesto ocupaban la escalera del Ayuntamiento cuando el presidente de la Junta del escrutinio le arrebató el acta...

La familia real

La familia real almorzó hoy en el hotel de la Infanta Isabel.

Dimisión probable

Se aseguraba hoy que uno de los actuales subsecretarios trata de presentar la dimisión.

Actas

A última hora se han presentado en el Congreso 149 actas.

Cuestiones resueltas

Las cuestiones personales pendientes entre el señor Arminán y los señores Cuhells y Valero se han solucionado por medio de actas.

González Besada

Dicen de Palma de Mallorca que ha regresado el señor González Besada.

Quejas de tributarios

Los contribuyentes de Talavera se quejan de que no pueden atender a los descubiertos con el Tesoro, originándoseles ahora muy graves perjuicios por no haber liquidado con el recaudador anterior.

Una broma pesada

Ayer anunciaron los periódicos el repartimiento en La Mallorquina de 2.000 pesetas a los pobres y hoy se han presentado en dicho establecimiento más de 14.000 pobres...

zas que ahuyentaron á aquel enorme ejército de mendigos. El dueño, que se halla indignado, sospecha quien puede ser el autor de tan pesada broma...

Cuestión de artistas

El escultor Miguel Angel Trilles dice que la obra que ha hecho Querol para el frontón de la Biblioteca Nacional se la adjudicaron a él, pero lo anuló el ministro...

De regreso

Ha regresado el señor don Rafael de la Viesca.

Reposición

En la semana próxima será repuesto el señor Morgado en la Comandancia del Ferrol.

Plegios electorales

Asiénden ya á 2.600 los plegios de elecciones depositados en la secretaría del Congreso.

Carta comentada

Ha sido muy comentada una carta que el señor Gutiérrez Más ha dirigido á los electores de Gandía renunciando á representarles...

Lo jornada de ocho horas

En los talleres electro-mecánicos de la calle de Zurbano se ha concedido espontáneamente á los obreros la jornada de ocho horas.

Las verduleras

Se asegura que las verduleras preparan para mañana una manifestación de protesta por el apaleamiento de su compañera por los guardias.

Los heridos de Infesto

De Oviedo telegrafian que de los heridos de Infesto que se hallan en el Hospital, tres están muy graves.

El confilto de Jumilla

Según noticias de Murcia el Gobernador regresará hoy de Jumilla. Se ha acordado comenzar inmediatamente las obras del ferrocarril jumillano...

Cogida del Cocherito

Telegrafian de Valencia que en la corrida celebrada allí fue cogido el Cocherito de Bilbao por el quinto toro, pero que la herida no es grave.

Noticias de Marruecos

De Tánger dicen que continúa el bandolerismo á las puertas de la misma población, habiéndose hoy robado todo el ganado vacuno que se llevaba para el abastecimiento de la ciudad.

Celso Lucio

Hállase enfermo de gravedad á causa de una hemiplejía el conocido escritor Celso Lucio.

En Valencia

En Valencia se reunieron 500 estudiantes republicanos presididos por el doctor Escuder constituyendo la Unión republicana escolar.

La Reina Amelia

En París es esperada hoy la Reina Amelia.

Refuerzos

El Gobierno turco ha decidido enviar refuerzos á reducir á los albaneses.

Suscripción

El Almería se ha abierto una suscripción en favor de las víctimas de los últimos sucesos.

El Congreso de Médicos se inauguró en el Colegio de Deontología, presidido por Maura, que pronunció un discurso declarándole abierto.

En honor del Rey Eduardo

De París telegrafian que en la embajada inglesa se celebró un banquete en honor del Rey Eduardo.

De Barcelona.—El confilto de los hortelanos

Telegrafian de Barcelona que se agrava el confilto de los hortelanos. No entraron ayer hortelanos á los mercados y en los fieltros hubo muchos escándalos.

La prensa romana

De Roma comunican que la prensa da la bienvenida al Emperador Guillermo. Los periódicos ministeriales declaran que la visita patenifica la cordialidad de relaciones...

Peligro conjurado.—Otro temor

Un despacho de Salónica dice que se cree conjurado el peligro de nuevas explosiones de dinamita.

(Después de la Conferencia)

Madrid 3—3'80. En Salónica. Dicen de Salónica que ha sido proclamado el estado de guerra...

El Emperador Guillermo

De Roma dicen que el Emperador Guillermo visitó al Papa, habiendo sido recibido con gran pompa.

Celso Lucio

Hállase enfermo de gravedad á causa de una hemiplejía el conocido escritor Celso Lucio.

En Valencia

En Valencia se reunieron 500 estudiantes republicanos presididos por el doctor Escuder constituyendo la Unión republicana escolar.

La Reina Amelia

En París es esperada hoy la Reina Amelia.

Refuerzos

El Gobierno turco ha decidido enviar refuerzos á reducir á los albaneses.

Suscripción

El Almería se ha abierto una suscripción en favor de las víctimas de los últimos sucesos.

Dicen de Barcelona que en la Plaza de toros de la Barceloneta se ha celebrado un mitin al que concurrieron unas 15.000 personas...

DE VALLADOLID

Valladolid 3—21'50. Militares y paisanos. En la tarde de hoy un soldado que se hallaba en la Acera de San Francisco fue reprendido por un sargento.

DE BILBAO

Bilbao 2—1. Toros. Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Los toros de Pahalver lidiados hoy resultaron buenos pero pequeños. Mazzantini cumplió. Quinto superior. Caballos muertos 8. La entrada un lleno.

Huevos para incubar. De gallinas de razas puras (Azul, Brahma, Fant, Negra): á 4 pesetas docena. De razas mixtas, soberbias ponedoras, á 2 pesetas. De patas mixtas Rouen, á 2 pesetas. De fionen patas, 50 céntimos huevo.

MÉTODO PARA DETERMINAR LA HORA EN EL MAR EN MENOS DE UN MINUTO por A. C. JOHNSON, R. N. Traducida de la última edición inglesa por FRANCISCO G. NÚÑEZ. De venta en la Librería General, Acera del Correo.

Sociedad anónima LA AUSTRIACA. A partir del martes 5 de los corrientes se sentará á los señores accionistas en los Bancos locales y en el domicilio de la Sociedad, un 4 por 100 como complemento de beneficios en el ejercicio del año 1912. Santander 2 de mayo de 1913.—El presidente del Consejo de Administración, Isidoro del Campo.

A los estudiantes que aspiran á obtener los grados de Bachiller y Graduado de Comercio se les hace saber que en el Colegio de segunda enseñanza y Academia Mercantil, sitos en la calle de Santa Clara, 7, 3.º, se ha abierto una clase especial para repaso general de las asignaturas que cada uno de dichos estudios comprenda.

Para caballero. Se vende gabinete bien amueblado en un punto céntrico. Informarán en esta Administración.

Se vende UNA CASA entre huertas. Informarán en esta Administración.

En Torrelavega se vende ó arrienda una finca situada en el barrio La Quebrada. En esta finca hay un establecimiento que se trasapa. Para informes dirigirse á la señora Viuda de Tanago, Torrelavega.

Se vende la casa número 3 de la calle de Madrid, Informes: Gibaja, 6, 4.º piso.

La Gran Bretaña. Grandos almohadones de camas, muebles y tapicería de Viuda é hijos de Manuel Mata. Especialidad en jugos de alcohol, comedores, estufas, gabinetes, aparatos, etc. Gran surtido en tapicería y cortinajes de variedad de modelos. Ventas al contado y á plazos, sin factor. Cuotas reducidas para el pago en plazos.

AVICULTURA. Colección de artículos de don Roberto de Acuña, publicados en EL CÁNTABRICO y premiados con medalla de plata en la Exposición Internacional de Madrid. Precio: 75 céntimos. DE VENTA EN ESTA ADMINISTRACIÓN.

Información A. Bancos. "El Cantábrico" á sus lectores. Nuestro corresponsal especial don Armando Bancos, abogado, procurador de los Tribunales de la Corte, informará gratuitamente, al que envíe este suelto, de cualquier asunto judicial, mercantil ó administrativo, que radique en las oficinas públicas ó particulares de Madrid. La contestación puede darse por conducto del periódico ó en carta particular, mandando sello Oficinas: Carmen, 7, 3.º, Madrid.

Catecismo de Maquinistas y Fogoneros (Cuarta edición). Esta obra es de gran utilidad para los que se dedican al manejo de toda clase de máquinas de vapor. Ha sido publicada por la Asociación de Ingenieros de Leizaola y traducida al español por J. G. Melgor, exdirector de las minas de Reocin. Se vende en la Administración de este periódico y en la Librería General, Acera del Correo, á dos pesetas ójmplar, y se hace una bonificación comprando más de cuatro ejemplares.

Albums. Tarjetas postales fantasma, vistas, selectas, en negro y colores. Grandes novedades se reciben diariamente en la Librería General.—Correo, 10. Gran surtido en obras nacionales y extranjeras de todos los ramos del saber humano.

Vacuna fresca contra la viruela y suero antitífico del Laboratorio Ferrá de Barcelona.—Único depósito para la venta en Santander, Farmacia Moderna y droguería de W. Carredano, Méndez Núñez, 2.

Callos! Durezas! Jamás deja de dar resultado. No duele ni mancha. Estuche con frasco, pincel é instrucciones. ¡UNA PESETA! ¡UNA PESETA! Angelsola, 10, farmacia, Madrid. Depósito en Santander: farmacia del doctor don Leopoldo Hontañón, Hernán-Cortés, 2, y en todas las droguerías y farmacias bien surtidas.

CALLICIDA ABRAS XIFRA

¡Callos! ¡Durezas! Curan seguro y radicalmente á los cinco días de usar este callicida. Calma el dolor á la primera aplicación. ¡UNA PESETA! ¡UNA PESETA! De venta en farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones.

BORRISOL DE TORRES MUÑOZ. Antiséptico, antipútrido y desinfectante. Superior al ácido bórico y al borato de sodio; más soluble en frío y en caliente, y más eficaz como preservativo y urativo de las enfermedades de las mucosas y de la piel. Se emplea contra los males de los párpados, oídos, nariz, boca, afecciones de la matriz y otras. Farmacia de Torres Muñoz. San Marcos, 11, Madrid.—Caja, 2'25 pesetas. Depósito en SANTANDER, Sociedad Española de Droguería General.

Compagnie Générale Transatlantique. VAPORES CORREOS FRAHOSES. MAGNÍFICOS VAPORES DE 4.000 TONELADAS. Viajes rápidos directos. Habana y Veracruz. SALIDAS EL 22 DE CADA MES. El 22 de mayo sale de Santander para HABANA Y VERACRUZ el magnífico vapor nombrado LA NAVARRE capitán Mr. Perdrigon. Sale de este puerto el 27 de mayo para Oajón y scalas, el vapor LABRADOR capitán Mr. Gosselin. Admite carga y pasajeros, para los que tiene espaciosas camaras; á los de tercera clase se les da pan fresco y vino todos los días. A bordo hay criados y cocineros españoles. Se da excelente trato y baño español. Para más informes, dirigirse á sus consignatarios en Santander, señores VIAL Y HERMANOS, Macho, 22.—Teléfono número 84. Agencia de la Compagnie Internationale de Egoerías-Camara.

Un viaje al Transvaal durante la guerra por el doctor D. Vicente Vera. Pintorescas descripciones del país. Cuadros de la guerra. Semplars de los principales personajes. Episodios y anécdotas. Libro curioso é interesantísimo. Un viaje al Transvaal durante la guerra POR DON VICENTE VERA. Cúpula para obtener esta obra, que cuesta 5 pesetas, en la Librería General, Acera del Correo, con un 20 por 100 de rebaja. EL CÁNTABRICO. Maestro francés. Recargas de trajes para caballero, 15 pesetas. Sombrero, número 2, piso 3.º. PILDORAS DE HAUT. No fíjese en purgarse cuando lo necesitan. No tomen el agua ni el café, y purga contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene segun sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario. Piano. Se vende. Informarán en esta Administración.

Papel viejo, se vende por arrobas en la Administración de este periódico.

